
２０２１年１０月１２日、広島
県・今治市雇用労働相談センター
主催のセミナーにおいて、テレ
ワークの導入の必要性、メリッ
ト・デメリット、その課題解決の
ための規定の整備や発生するトラ
ブルの解決方法についてお話をし
ました。コロナ禍以降、テレワー
ク導入は避けて通れない問題と思
いますので、導入や規程を設ける

場合は、いつでもご相談ください。

代表弁護士のごあいさつ

広島駅前法律事務所レターの第２号を発刊
させていただきました。２０２１年７月に第
１号を発行させていただき、事務所のスタッ
フの顔や体制について皆様に知って頂けたこ
とを嬉しく思います。
新型コロナウイルス感染症の拡大に伴う緊

急事態宣言が明け、広島県独自の時短要請も
ようやく解消されました。今後は、ワクチン
の普及と治療薬の開発が進み、安心して過ご
せる世の中に戻っていくことを祈念していま
す。弊事務所は、社会環境がどのように変化
しても、ご相談者様に迅速に対応できる体制
を整え、皆様の平和の実現のために、スタッ
フ一同、親身かつ誠実に対応させていただき
ます。
本号では人事・労務雇用分野での弊事務所

の取り組みをご案内します。

①働き方の変革に伴い、テレワークを導
入・検討する企業が増えております。テレ
ワークを導入するに当たっての法的な留意点
について、弊職が広島県・今治市雇用労働相
談センターのセミナーにて講演させていただ
きましたので、ご紹介しております。
②また、コラムにおいて、二井柳至弁護士

が「同一労働・同一賃金」に関する現在の最
高裁の判例を整理して、実務対応をご紹介し
ております。
さらに、広島市中区倫理法人会のモーニン

グセミナーにて予防法務の重要性について弊
職が講話をさせていただきましたので、ご紹
介しております。紛争になってから生じる時
間・労力は計り知れません。少しでも紛争を
未然に防げるように、予防法務の重要性を認
知頂けますと幸いです。
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セミナーご報告 「予防法務の重要性」

２０２１年８月３日、広島市中区法人会
主催のモーニングセミナーにおいて、予防
法務に取り組むことの重要性についてお話
をさせていただきました。「孫子の兵法」
でも戦わずして勝つことができるのが最善
とされています。少し相談するだけでもい
いので、弁護士を活用して頂ければ、安心
して生活や経営をすることができます。新
事業への進出、契約書の締結の一歩前に、
まず相談頂ければ、必ずお力になれます。

セミナーのご報告
・「テレワーク時代におけ

る法的留意点と労務管理」
・「予防法務の重要性」

「同一労働・同一賃
金」に関する判例と実
務について（第１回）

広島駅前法律事務所の事務局の先輩に「ゆるジョグ」というものを教えてもらいました。
「話ができる、息が切れない速さ」でジョギングをするそうです。秋も深まり、涼しく
なってきたので、私も「ゆるジョグ」をはじめてみました。が、難しいのです。とりあえ
ず走れば息が切れ、スピードを落とせば早歩きになってしまします。簡単だと思っていま
したが、自分の体をコントロールする難しさに気づかされました。何回かやっていたら、
やっと５分は息が切れないペースを保てるようになりました。「ゆるジョグ」思ったより
「ゆるく」ありませんでした。 事務局 伊藤
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「同一労働・同一賃金」に関する判例と実務について (第１回)

今回で、「勤務弁護士の日常」も第２回

目となります。前回は、主に弁護士会野球

部の活動に参加することで気分転換をして

いるとお話ししましたが、今回は、士業対

抗ソフトボール大会に参加したお話をさせ

て頂きます。

１１月３日、瀬野川公園において、士業

対抗のソフトボール大会が開催され、弁護

士会チームの一員として参加してまいりま

した。弁護士会チームは、社労士会、税理

士会と総当たり戦を行い、決勝進出を目指

しましたが、惜しくも連敗し、決勝ではな

く、土地家屋調査士会との最下位決定戦に

進むこととなりました。弁護士会の最終順

位について明言は控えさせていただきます

が、いつも通りの順位だと聞いています。

私は、初参加でしたが、弁護士会野球部

所属ということもあり、３試合とも弁護士

会チームの１番三塁手で出場させていただ

きました。私の個人成績としては、１試合

目に先頭打者ホームランを打って他チーム

に今年の弁護士会チームは違うぞとの印象

を与えたところから始まり、長短打を積み

〇改正前労働契約法２０条

改正前労働契約法２０条は、労働契約
において、期間の定めがあるかどうかに
よって、労働条件に不合理な相違を設け
てはならないと規定しています。これは、
いわゆる有期契約労働者か無期契約労働
者かという違いによって労働条件に『不
合理な』相違があってはならないという
もので、必ずしも労働条件を同一にしな
ければならないというものではありませ
ん。このことは、労働契約法改正により
短時間労働者及び有期雇用労働者の雇用
管理の改善等に関する法律第８条以下に
規定されるに至った今も基本的には変わ
りません。
とはいえ、具体的にどのようなときに

不合理な相違となるのかについては、条
文の文言からはよくわかりません。そこ
で、この点に関して、最高裁がどのよう
に考えているかについて、簡単ではあり
ますが紹介していきたいと思います。

〇最高裁判例の状況

１ はじめに
まず、最高裁は、改正前労働契約法２

０条の規定について、有期契約労働者の
公正な処遇を図るために、その労働条件
の相違を、期間の定めがあることにより
不合理なものとすることを禁止したもの
であると考えています。これは、有期契
約労働者は、無期契約労働者と比較して
合理的な労働条件の決定が行われにくく、
両者の労働条件の格差が問題となってい
たこと等を踏まえたものです【最高裁平
成３０年６月１日判決（ハマキョウレッ
クス事件・労判１１７９号２０頁）参
照】。さらに、最高裁は、同条について、
有期契約労働者と無期契約労働者との間
で労働条件に相違がありうることを前提
として、職務の内容、当該職務の内容及
び配置の変更の範囲その他の事情を考慮
した上で、その相違が不合理と認められ
るものであってはならないとするもので、
職務の内容等に応じた均衡のとれた処遇
を求める規定であると判断しています
【同判決】。
このように、最高裁において、『不合

理な』相違に該当するかどうかの判断方
法が示されました。以下では、具体的な
待遇差に関する判断を見てみようと思い
ます。

２ 具体例
（１）大阪医科薬科大学事件（最高裁令和

２年１０月１３日判決労働判例１２
２９号７７頁）

ア この事案において最高裁は、有期契
約職員に対する賞与の不支給について、不
合理な相違には該当しないとの判断をして
います。無期契約職員に対して賞与を支給
することにした趣旨が、正職員としての職
務を遂行し得る人材の確保やその定着を図
るなどの目的としたこと、そして、事案に
即して、有期契約職員と無期契約職員との
職務内容等に一定の相違があったこと、有
期契約から無期契約への登用制度の存在し
たことを「その他の事情」として考慮した
ことに特徴があります。
イ また、同判決は、有期契約職員に対

する私傷病による欠勤中の賃金の不支給に
ついても不合理な相違ではないと判断して
います。同判決は、同手当の目的として、
無期契約職員には将来にわたる長期の就労
が期待されることから、その生活保障を図
るとともに、雇用を維持し確保することに
あると認定した上で、職務内容等の違いや、
有期契約職員には長期就労の期待がなく、
長期就労の実態もなかったことなどから上
記のような判断がなされています。
ウ もっとも、常に上記のような結論に

なるわけではないということには注意が必
要です。特に、賞与については、最高裁も
その相違が不合理と認められるものに該当
する場合はありうるとも述べており、当該
会社における賞与の性質や支給の目的に
よっては、不合理な相違と判断される場合
があります。そのため、企業としては、賞
与の支給に関して、有期契約社員と無期契
約社員との間で相違を設ける場合には、そ
の位置付けや支給基準について整理・検討
し、合理的な説明ができるように準備して
おくことが重要となります。また、私傷病
による欠勤中の賃金についても、有期契約
職員でも、相当の長期にわたって勤続して
おり、契約の更新も当然に行われていたよ
うな者については、支給の趣旨が妥当する
場合があります。それにもかかわらず有期
契約職員であることのみを理由として不支
給としてしまうと、不合理な相違であると
判断される場合があります。そのため、こ
の点についても、位置づけや支給基準につ
いての整理・検討の上、相違について合理
的に説明をできるようにしておく必要があ
ります。

（２）東京メトロコマース事件（最高裁
令和２年１０月１３日判決労働判
例１２２９号９０頁）

この判決では、無期契約職員には支給
される退職金が有期契約職員に対しては
支給されないとする相違が不合理ではな
いと判断されました。最高裁は、問題と
なった会社の退職金の趣旨を、無期契約
職員としての職務を遂行しうる人材の確
保やその定着を図るなどの目的から、
様々な部署で継続的に就労することが期
待される無期契約職員に対して支給する
こととされたものであると位置づけまし
た。
そして、有期契約職員と無期契約職員

とでは、その職務内容等に一定の相違が
認められ、かつ「その他の事情」として、
無期契約職員への登用制度も用意されて
いたことも併せて考慮した結果として、
上記のような判断がなされています。

もっとも、退職金に関する相違につ
いても、常に不合理な相違に該当しな
いというわけではなく、最高裁は不合
理な相違に当たる場合はありうると述
べています。そのため、退職金につい
て、有期契約職員と無期契約職員とで
相違を設ける場合には、上記の賞与等
と同様に、その位置付けや支給の目的、
支給基準を整理・検討しておく必要が
あります。

（３）日本郵便事件（東京・大阪・佐
賀）【次号にて紹介】

日本郵便における無期契約社員と有
期契約社員の労働条件の相違について
も、令和２年１０月１５日に最高裁判
決が出ました。紙面の関係もあります
ので、この３つの判決については、次
回以降でご紹介いたします。

重ね、最終的な打率はおおよそ８割くらい

だったかと思います。チームとしては全敗

ですので、勝利には全く貢献できませんで

したが、運動不足のストレス解消はできま

したので、個人的には満足しています。来

年も同様の大会が開催されるとのことです

ので、来年こそは勝利に貢献するために、

全打席ホームランを打てるよう鍛錬してお

こうと思います。

また、私は、運動のほかにも漫画等を読

むことで気分転換をしています。流行に流

されやすいということもあり、話題になっ

ている作品を主に読んでいます。最近では、

主人公がタイムリープを繰り返して不幸な

未来を変えようと奮闘する「東京リベン

ジャーズ」、娘や妻を半グレ組織等から守

るために推理小説で得た知識をフル活用し

て奮闘する父親が主人公の「マイホーム

ヒーロー」などを読みました。どちらもま

だ完結しておらず、続きが気になっている

ところです。

最近では単行本を購入しなくても、スマ

ホのアプリの中でも購入できますので、公

共交通機関での移動中など、ちょっとした

空き時間などにも気軽に読んで気分転換を

することができています。

今後も適度に気分転換をしつつ、業務に

取り組み、皆様のお力になれるように努力

してまいりますので宜しくお願い致します。

弁護士 二井 柳至
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